

AÑO XXIII.—NÚM. 6638

JUÉVES 16 DE AGOSTO DE 1883.

REDACCION, MAYOR 24.

## NOTICIAS DEL COLERA.

La epidemia decrece en el Cáiro y aumenta en Alejandria, la emigración de este último punto es considerable.

El sábado fallecieron en Egipto, ochocientos sesenta coléricos.

Segun un telegrama que publica el *Standard* de Londres, el gobierno holandés ha sido informado de que el cólera habia estallado en Telusamave (isla de Sumatra).

El Cónsul español de Smirna, telegrafía al Sr. Ministro de la Gobernación que un crucero francés, procedente de Alejandria con patente súcia, habia comunicado con aquel puerto, sin esperar libre práctica.

De «Las Provincias» de Valencia, tomamos el siguiente artículo que se refiere á nuestro Departamento.

## EXPOSICIÓN REGIONAL. ARSENAL DE CARTAGENA.

¡Con qué interés se visita el espacioso pabellón en que figuran expuestos los productos del vasto departamento cuyo título encabeza estas líneas!

¡Qué singular contraste ofrecen acostumbrados los que visitan la Exposición á recorrer los estensos recintos en donde se albergan los adelantos de la agricultura y de la industria, conseguidos á la sombra de la paz, sienten cierta impresión ante aquellos aparatos de la industria militar naval, que constituyen los adelantos últimamente conseguidos por el arte de la guerra. Difícilmente hubiérase adornado con más gusto aquel estenso salón. A lo largo de las paredes laterales corre doble fila de macetones con flores y plantas, y en las columnas que sostienen la cubierta, se han colocado bonitos trofeos de las armas propias de la marinería. El testero del salón, guarda orden con el resto de la instalación, pues en el centro, sobre un fondo blanco salpicado de flores de lis, se repiten los trofeos, sacando gran partido de las armas blancas, tales como hachas, sables y puñales de abordaje, para formar caprichosos y variados dibujos. Así mismo hay una colección de jarcias y lonas hechas en el Arsenal bajo la dirección del distinguido capitán de navio D. Mariano Balbiani.

Géneros como estos no han de encontrar fácilmente competencias, habiendo sido premiados en cuantas Exposiciones se han presentado, alcanzando recientemente una perfección suma, por los medios mecáni-

cos que se usan para su elaboración.

Figuran también completas colecciones de cartas geográficas hechas por la comisión hidrográfica, al mando de su jefe D. Rafael Pardo Figueroa, y un diccionario de D. Martin Ferreiro, D. José Lorenzo y D. Gonzalo de Mougé; obras todas que se recomiendan por su detenido estudio.

En el grupo central se ha colocado un completo muestrario de calabrotes y guindalezas de un diámetro desde 35 milímetros hasta 302: como cable de resistencia se ha presentado una nuestra fabricada con cáñamo de Callosa de Segura.

Siguen á estos productos los pertrechos de Artillería, que forman una colección de 29 proyectiles para cañones Armstrong, Palliser y Gonzalez Hontoria, de diversos calibres, desde el de 300 centímetros, sistema inglés, hasta el español, de siete, entre los que son notables como de nueva y única fabricación en España los llamados «endurecidos», que se emplean para atravesar las planchas de blindaje de los buques de guerra, industria recientemente introducida en el departamento de Cartagena, bajo la dirección del brigadier de Artillería de la armada D. Enrique Barrie y Lubrés.

Tanto estos proyectiles como los demás que se exponen, llaman la atención por su delicado trabajo, la precisión de sus dimensiones y pesos, y el pavón de que están revestidos, nuevo en los proyectiles de nuestra artillería, el cual se obtiene por un procedimiento nuevo también en nuestra industria y sumamente económico, pues se alcanza á la par que se recuecen los tetonos ó anillos de cobre que sirven para la dirección del proyectil, y en estufas ad hoc, se produce el óxido magnético sin más gastos que el de cuatro quintales de carbón de piedra para cada mil proyectiles.

Digna de mencionarse es también la colección de fornituras ó correajes, baldes y efectos de cuero que se usan en la marina, ofreciendo la novedad de quedar sustituidas las costuras por remaches de cobre galvanizados, mejora que evita la pudrición é inutilidad del material, haciéndole durar muchos años. Otro objeto notable es un montaje del sistema Armstrong para cañón Palliser, de 16, con destino á la fragata *Gerona*, cuyo aparato puede competir por su solidez y buena construcción con los de dicho autor, siendo de notar que el material de que se compone, es todo procedente de la industria nacional.

Señalaremos así mismo como instrumentos perfectos y precisos, los

juegos de armas, y entre ellos las alzas de puntería, de una sencillez tal, que con facilidad pueden manejarlas los cabos de cañón.

Puede apreciarse en dichos instrumentos la velocidad del proyectil, su desvío y derivación, duración de la trayectoria y la diferencia del andar relativo entre el buque que ofende y el ofendido.

Preséntanse igualmente diferentes clases de extractores de proyectiles, entre los que llaman la atención uno universal para todos los calibres á cargar por la boca, y otro especial para los cañones á retro carga; una colección no menor de cartuchos de cañón y tacos de diferentes clases y formas, cuyas cargas representan pesos de pólvora comprendidos entre 25 kilogramos y 0'450.

Como fabricación nueva en España, se expone una colección de estopines fulminantes, entre los que figuran los llamados obturadores, que cierran la salida de gases por el fogón, y se emplean en los cañones á retro-carga. Este artificio se presenta con los detalles de la herramienta para su construcción, nada fácil, por la precisión é igualdad que hay entre unos y otros y su absoluta seguridad.

Finalmente, el maestro mayor de artillería D. Alejandro Olavarria y Ojanguren, que ha venido para dirigir la instalación de este material, y á quien tanto distinguen su amabilidad y fino trato como su talento, ha presentado, como aparato de su invención, una máquina motora de cuatro cilindros horizontales, simple efecto y alta presión que, dando hasta 250 revoluciones por minuto, se puede parar instantáneamente. La caldera generadora de vapor en esta máquina está construida por el mismo autor. Es de sistema tubular-vertical, con registro para regularizar los fuegos con facilidad, teniendo colocados los tubos exteriores en condiciones de atraer el calor y el humo antes de pasar á la chimenea y tenerlos en constante circulación, con lo que se obtiene una gran economía de combustible.

Esto es á grandes rasgos lo que encierra la elegante instalación del Arsenal de Cartagena, colocado como ya hemos dicho antes, con un gusto que honra el ingenio de nuestros marinos.

Las obras expuestas llevan todas impresas el sello de una ejecución esmeradísima, que demuestra un perfeccionamiento en la industria militar, y los últimos adelantos alcanzados en la fabricación de todos los productos confiados á aquel departamento.

## CRONICA

Dice el *Boletín de Loterías y Toros*:

«Leemos en un periódico de Cartagena:

«Quejábanse esta mañana varios cortadores de carnes de las pérdidas que habian sufrido con los toros muertos por Cara ancha, que habiendo sido degollados y extendida la sangre por el cuerpo más pronto que de ordinario, habian pasado al estado de putrefacción, no habiendo ocurrido esto con los toros muertos por el Currito y Gallo.

«Estas carnes han sido retiradas de la venta.»

Es extraño lo que dice el colega, porque precisamente los toros degollados resultan con la carne más blanca, pues el derrame es generalmente exterior. Además la primera operación que hacen en las carnicerías de todas las plazas, es degollar las reses. Por otra parte nuestro correspondiente en Cartagena, entendido é inteligente aficionado, no nos ha dicho que Cara-ancha degollase todos los toros.»

Suponemos conteste el periódico a udido.

En la exposición de Amsterdam han obtenido los vinos españoles los siguientes premios: 3 diplomas de honor: 12 medallas de oro: 71 de plata: 33 de bronce: 29 menciones honoríficas.

Ha fallecido en Muroia el joven don Angel Ora y Torralva.

Acompañamos á su desconsolada familia en su natural dolor.

El presidiario de S. Agustín de Valencia, Casalta, que hace poco tiempo cometió varios delitos dentro del penal, entre ellos heridas á un centinela, ha sido condenado á la pena de ser fusilado y uno de estos dias se ejecuta la sentencia.

En el primer semestre del corriente año hemos importado en Francia hectólitros 671.000 más que en igual período del año pasado, por lo que respecta á vinos comunes, y 351.000 más que en 1881.

Esta mañana estaba todavía sin arreglar el trozo de adoquinado de la calle Honda, que hace unos dias se levantó para reconocer las cañerías de gas.

No se comprende tanto desquido en calle tan pasajera.

Anteayer en el tren correo, fué conducido por una pareja de la guardia civil, el vecino de esta localidad D. Manuel Cárceles y Saveter, en dirección á la córte.

Telegramas del cónsul de España en Elvas, dicen, que siguen presentándose á indulto muchos cabos y soldados procedentes de la guarnición de Badajoz.

El arte español acaba de obtener un triunfo.

Se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama.

«Segun telegramas oficiales de Munich, nuestros compatriotas los reputados pintores Sres. Pradilla y Casado, han sido